

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 142 (1997)
Heft: 12

Vereinsnachrichten: Xe symposium international d'histoire et de prospective militaires
Pully : 18 au 21 février 1998 : guerre civile-guérilla-terrorisme : entre
hier et avenir

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

rage, à nous surpasser, à faire front au désagréable, voire à l'adversité. Ce courage, il importe que nous en fassions montre également au sein de la société civile, afin de lui apporter ce que nous lui devons par le fait même que nous nous sommes engagés à la servir.

Que faire ?

Alors, que faire concrètement ? Tout d'abord, garder une certaine retenue dans les critiques et jugements. Ensuite, chercher les lignes directrices des mutations en cours, afin de comprendre pourquoi elles ont lieu et dans quelle direction elles nous mènent. Prendre une influence tempérante sur ceux qu'affec-

tent les événements et les crises, en apportant l'espoir et le soutien. Faire preuve d'esprit d'ouverture envers les nécessités de changement dictées par la réalité et les états de fait. Mais surtout, sortir dans le public, s'engager avec chaleur pour les valeurs en lesquelles nous croyons, surtout en faveur de celles qui constituent les fondements de notre Etat et de notre société. Accepter, et même rechercher les responsabilités au sein de la société civile, afin d'apporter une contribution concrète au mieux-être de nos concitoyens. Enfin, montrer du cœur, celui qui caractérise le meneur d'hommes que tout officier est, ou devrait être.

Notre époque a plus que jamais besoin d'une élite

dirigeante. Je ne parle pas ici d'une classe supérieure ou privilégiée, mais bien de l'ensemble de ceux qui ont la volonté et les capacités de faire quelque chose. Aujourd'hui, notre pays éprouve le besoin que nous assumions ce rôle de leader, avec assiduité et courage. L'an dernier, notre conférencier, M. Robert Studer, nous présentait son slogan de chef : « Lead, follow or get out the way », c'est-à-dire à peu près « Dirigez, suivez ou ôtez-vous de là ». S'il est vraiment et pleinement vécu, notre statut d'officier nous commande d'être de ceux qui donnent une direction au pays. Pour la Suisse que nous aimons tous, prenons donc à charge cette responsabilité.

M. Z.

X^e Symposium international d'histoire et de prospective militaires Pully - 18 au 21 février 1998

Guerre civile - guérilla - terrorisme : entre hier et avenir

Dans l'espace et le temps, les guerres civiles constituent une actualité permanente. Depuis 1995, cette forme de guerre ensanglante les Balkans ; en 1997, les milices armées pullulent en Afrique. Ce passé douloureux enfoui dans les mémoires ou ce présent cruel fait appel à une efficacité militaire fondée sur le savoir, y compris celui de la science, de la technique, de la culture, de la religion et des valeurs. Alors que certaines sociétés s'installent dans l'instabilité stimulée par une déroutante diversité de guerres séparatistes, de violences ethniques et religieuses, de coups d'Etat, de conflits frontaliers, de bouleversements civils et d'attaques terroristes, il s'agit :

- de distinguer les caractéristiques de la guerre civile, de la guérilla et du terrorisme en proposant des parallèles entre des régions et des périodes où les idéologies, les passions et les réminiscences de haine ont durablement divisé les opinions, mettant en péril la stabilité des équilibres, voire la sécurité directe, vitale, de grandes puissances ou de sociétés ;
- de comprendre les mécanismes et d'expliquer les processus qui ont abouti à de pénibles événements, afin de prévoir les changements peut-être plus spectaculaires que nous réserve l'avenir ;
- d'esquisser des réponses et de réfléchir aux futures réalités militaires en portant nos regards au-delà du temps présent.

Le programme du symposium 1998 peut être obtenu auprès du CHPM, case postale 618, 1009 Pully, tél. 021/729 46 44, fax 021/729 46 88.